

# **Columnas**Estatales

17 octubre 2025





#### **SE COMENTA**

Que entre los mexiquenses fueron bien percibidos los ajustes que la gobernadora Delfina Gómez realizó a sugabinete, unos ya cantados y otros que sorprendieron, y a partir de ayer Mónica Chávez Durán es la nueva Oficial Mayor: María Esther Rodríguez Hernández, Secretaria de las Mujeres; Carlos Brito Lavalle se oficializa en la Dirección del Sistema Mexiquense de Medios Públicos y llegan Miguel Ángel Sánchez González como Director del Instituto del Deporte del Estado de México y Armando González Zozaya como Director de Personal de la Oficialía Mayor.

¿Habrá quien acertó en todos los momios? Y ahora los temas entre los analistas de la polaca es por qué secayó alguno que se perfilaba fuerte, y por dónde vendrán más enroques, pues luego del informe ya se "zopiloteaba" a más de un alto funcionario. Al año le quedan aún más dedos meses y seguramente es un lapso para definir lo necesario e iniciar firmemente el 2026. A ver.

Que de plano Tultitlán pretende ser convertido en un pequeñovirreinato con laspeores formas de arbitrariedad. Primero fue el escándalo nacional contra sus autoridades por cambiarle el nombre ala colonia Fimesa y a cada una de sus calles, colocando slogans lopezobradoristas sin consultar a la población y metiéndolos en proble mas legales con sus documentos domiciliarios, solo para apapachar al entonces presidente de la Republica. Pero eso no es todo, este jueves un centenar de policías municipales, estatales y de la Guardia Nacional sitiaron la comunidad de Fimesa, en sus tres secciones y El Paraje, para impedir que salieran del lugar vecinos que harían una manifestación y bloqueo en protesta porque, aseguran, los están presionando para que cambien su documentación oficial por otra con el nombre de colonia Cuarta Transformación. Sin embargo, algunos burlaron el cerco y protestaron por este y otros temas que perciben como agravios.

Que sigue destacando por su valiosa labor la Cruz Roja Toluca, y hoy parten para Poza Rica con suministros en apoyo a la población de aquel municipio veracruzano que ha padecido tremendamente los embates de la naturaleza. Solidaridad en acción.



## LA MAQUINITA

### Movilidad con sentido

::::: El compromiso de **Delfina Gómez Álvarez** con las familias mexiquenses se refleja en accio-



Delfina Gómez Álvarez.

nes concretas como el transporte gratuito para niñas y niños menores de cinco años en el Mexibús y el Mexicable. Esta medida, con un claro sentido social, no sólo alivia el gasto familiar, sino que garantiza traslados seguros y dignos para la infancia, especialmente hacia escuelas, centros deportivos y culturales.

:::: Desde su implementación

en julio de 2024, el beneficio ha alcanzado a más de 640 mil usuarios y mantiene una tendencia al alza, lo que demuestra su impacto positivo y la confianza de la población en estas políticas públicas. Más allá de la ayuda económica directa, esta iniciativa fomenta la inclusión y la movilidad, elementos fundamentales para el desarrollo integral de los niños y niñas mexiquenses.

## Tensión en Fimesa

::::: Un operativo encabezado por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, acompañado de elementos de las policías estatal y municipal, reavivó tensiones en la colonia El Paraje Fimesa, hoy rebautizada por el gobierno como La Cuarta Transformación, donde los habitantes aseguran que defenderán sus viviendas ante lo que consideran un intento de despojo. Más allá del despliegue policial, el verdadero conflicto parece estar en las posibles irregularidades atribuidas a la Fiscalía de Combate a la Corrupción, señalada por obstaculizar procesos legales abiertos por los propios vecinos.

## Pieza estratégica

::::: La designación de **Mónica Chávez** como Oficial Mayor por parte de la gobernadora **Delfina** 



Mónica Chávez.

Gómez confirma el ajuste gradual que la mandataria realiza en su administración. No se trata de un simple cambio, sino de la consolidación de un equipo técnico y político alineado con su visión de gobierno. Chávez deja la Secretaría de las Mujeres, donde encabezó acciones y políticas públicas con enfoque de igualdad. Ese desempeño sólido le abrió paso a un nuevo reto

dentro del gabinete. El puesto de Oficial Mayor, responsable de las finanzas y los recursos materiales del estado, es uno de los más sensibles dentro del gobierno. Con esta decisión, Delfina Gómez busca fortalecer el control y la disciplina en la operación administrativa, además de afianzar su liderazgo frente a los distintos grupos dentro de Morena.



## EL INSURGENTE

#### Abren plumas

:::: La caseta de cobro de la autopista México-Querétaro, a cargo de Caminos y Puentes Federales, en Tepotzotlán, se ha convertido en escenario de manifestaciones con impacto para el gobierno federal, pues quienes llegan ahí ya no bloquean el paso, sino que levantan las plumas y permiten el tránsito libre, buscando llamar la atención de las autoridades. Algo no está funcionando en los procesos de atención ciudadana cuando la población recurre a este tipo de acciones que afectan los ingresos económicos de la Federación.

## Campaña para redes seguras

:::: El gobierno del estado ha dado en el blanco al lanzar la campaña "En redes no te enredes". En un mundo donde las pantallas forman parte del día a día, sobre todo entre jóvenes, la violencia digital se ha vuelto una amenaza silenciosa y constante. Reconocer que internet no es tierra de nadie y que requiere límites, educación y prevención es un avance necesario. Las redes sociales no sólo entretienen: también desinforman, acosan y exponen. Por eso, que el Estado de México promueva una estrategia integral, con talleres y herramientas legales como la Ley Olimpia, es una señal clara de que el cuidado digital debe ser también una política pública.

## Coordinación: clave para seguridad eficaz

:::: El Operativo Intermunicipal Alfeñique 2025



Ricardo Moreno.

demuestra que la seguridad en el Valle de Toluca mejora cuando hay coordinación entre municipios y autoridades estatales y federales. **Ricardo Moreno Bastida** destaca que este esfuerzo conjunto no sólo protege eventos y zonas clave, sino que también permite usar mejor los recursos para beneficiar a toda la región. Este tipo de colaboración es fundamental para ga-

rantizar una feria segura y tranquila para todos.



#### MÁS AFECTADOS

Comentan que durante el primer semestre de este año, el Estado de México registró una caída cercana al 20 por ciento en el envío de remesas, un ingreso vital para miles de familias que dependen de él para vivir. Este recurso, enviado por mexiquenses a sus familiares, se destinan a alimentación, vivienda, salud y educación principalmente, rubros en donde habrá un impacto significativo.

#### BUENA CALIFICACIÓN

Aseguran que todo parece indicar, a la administración municipal de Atizapán de Zaragoza le van a poner una estrellita en la frente por su disciplina presupuestal, capacidad de ahorro y no derrochar, así como mantener una liquidez importante. Todo esto impresionó a las agencias evaluadoras de riesgo, quienes ven el municipio podría elevar sus calificaciones crediticias.

#### VA DE NUEVO

Dicen que la "ley chaleco" vuelve a escena como una idea reciclada que ya ha sido desechada en más de una ocasión. Desde 2019 y en al menos dos intentonas posteriores, la propuesta de obligar a los motociclistas a portar el número de placa en chaleco y casco, ha encontrado el mismo destino: el rechazo social y técnico de quienes advierten esto no resuelve el fondo del problema.

#### MISMO OBJETIVO

Cuentan que los diputados mexiquenses de todos los colores y sabores, hicieron una vaquita para apoyar a las familias afectadas por las lluvias en Veracruz, Puebla e Hidalgo. Serán algo así como tres millones y medio de pesos, producto de una quincena aportada a esta noble causa. Sí hay forma de ponerse de acuerdo cuando el objetivo es el mismo.

columnalospasillos@gmail.com



ideas CVOCES

## editorial

EL INICIO DEL TERCER AÑO DE GOBIERNO DE LA MAESTRA DELFINA GÓMEZ ÁIVAREZ marca una etapa clave para consolidar los avances alcanzados y corregir los rezagos que aún persisten. Los recientes cambios en su equipo de trabajo no deben verse como simples relevos administrativos, sino como una muestra de visión y liderazgo. Renovar el gabinete en los momentos adecuados es una señal de fortaleza política y de sensibilidad para responder a las nuevas exigencias de la ciudadanía.

Cada administración enfrenta un proceso natural de ajuste. Los primeros años sirven para sentar las bases, construir confianza y conocer a fondo la estructura gubernamental. A partir del tercero, el reto es acelerar los resultados y fortalecer la eficacia institucional. En ese sentido, los movimientos que realiza la gobernadora apuntan a reforzar áreas estratégicas y dar un nuevo impulso a los proyectos prioritarios del Estado de México. La llegada de nuevos perfiles con experiencia técnica, visión social y compromiso con la transparencia representa una oportunidad para optimizar programas, corregir deficiencias y reactivar iniciativas que habían perdido dinamismo. También envía un mensaje claro a la sociedad: este gobierno escucha, evalúa y actúa. No hay lugar para la complacencia ni para el estancamiento.

La administración de Delfina Gómez ha destacado por su cercanía con la gente y su enfoque humano; sin embargo, la magnitud de los retos mexiquenses — seguridad, movilidad, servicios, desarrollo social y económico— exige equipos ágiles, eficientes y coordinados. De ahí la importancia de oxigenar las estructuras y abrir espacios a nuevos liderazgos que aporten ideas frescas y energía renovada.

Los cambios, bien conducidos, fortalecen la gestión pública y refuerzan la confianza ciudadana. Si los nuevos integrantes del gabinete asumen con responsabilidad la encomienda y mantienen la mística de servicio que impulsa a la gobernadora, el tercer año podría convertirse en el periodo de consolidación de un proyecto transformador que devuelva al Estado de México el lugar que merece.

Renovar no es romper, es evolucionar. Y en política, evolucionar a tiempo es la clave para seguir avanzando.





#### + Comienzan los cambios en el gobierno mexiquense + El PAN sí va con Movimiento Ciudadano



Mónica Chávez Durán vive este viemes su último día como titular de la Secretaría de las Mujeres. Se le terminaron los plazos y las oportunidades que le brindó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y que, al parecer, no supo aprovechar para el desempeño de sus funciones públicas, en las cuales, por cierto, no se entregan buenas cuentas, ni en lo administrativo, ni en lo operativo, y mucho menos en lo personal.

Ya habíamos comentado en este mismo espacio de opinión que la gestión de Chávez Durán estuvo marcada casi desde que llegó al cargo por la absoluta falta de empatía precisamente hacia el sector que tanto le encargó la titular del Poder Ejecutivo del Estado de México; fueron públicas sus actitudes de menosprecio hacia organizaciones de mujeres que se acercaron a ella para solicitar su apoyo y la verdadera operación de programas que tenían al sector femenino como objetivo.

Pero fue todavía peor su desempeño como "jefa" de un área tan sensible como la Secretaría de las Mujeres desde el punto de vista administrativo, ya que fueron por lo menos una decena de personas que salieron de esa dependencia señalada de ser "priistas" y de no rendirse a los pies de la secretaria cuando se trató de ser sumisas y, sobre todo, de operar en lo oscurito campañas y supuestos programas de apoyo que siempre tuvieron un color y una dedicatoria. Mónica Chávez deja por lo menos 10 demandas de abuso laboral en trámite, las cuales no pudieron ser ocultadas o negociadas por el aparato jurídico que desde la Secretaría General de Gobiemo le asignaron para tratar de limpiar su imagen y la operación.

Las demandas están en curso y el gobiemo estatal tendrá seguramente mucho qué hacer en los próximos días para tratar de remediar con algo más que la salida de la funcionaria a quienes dejó ella muy lastimadas durante su gestión.

Por su desempeño y esa desmedida prepotencia en su trato con el personal de la dependencia, sumado a su gusto desmedido a vestir muy bien y su ostentoso desempeño será también sujeto de investigación financiera, porque nadie puede pasar por alto que nunca ejerció adecuadamente el recurso público que tuvo en sus manos y que nunca ocupó en acciones como resolver las alertas de género que están pendientes para el Estado de México. Nadie recuerda en realidad un programa o acción que directamente haya operado la Secretaría de las Mujeres en beneficio de ellas en los últimos dos años, si acaso se

quiso tapar el ojo al macho con la operación de programas federales, pero nada valioso que directamente se haya puesto en práctica para enfrentar eficazmente la situación que viven las mujeres mexiquenses, sobre todo en materia de violencia de género, desapariciones forzadas y ocupación en ambientes positivos.

#### El PAN si va con Movimiento Ciudadano

Es cada vez más evidente que el plan político del Partido Acción Nacional (PAN) pasa por la posibilidad de integrar una alianza con el Movimiento Ciudadano. Parece que la tentación de repetir la experiencia de aliarse con el Partido Revolucionario Institucional está cada vez más alejada de los planes del panismo.

Después de los recientes resultados de las elecciones municipales del Partido Acción Nacional es cada vez más evidente que la fuerza de ese instituto político se está concentrando en un solo bando y ese no es el que dice liderar el senador Enrique Vargas del Villar, a pesar de las fiestas que organiza casi cada fin de semana en el llamado "Rancho Vargas", de su propiedad, en Huixquilucan, donde quizás haga muchos amigos, pero la realidad es que cosecha pocos votos, mientras que su contraparte, el diputado Anuar Azar, va de los dichos a los hechos y ya se reúne con personajes del Movimiento Ciudadano para construir un futuro común.

#### Para rematar...

El abasto de medicamentos, principalmente para el tratamiento de enfermedades mentales y distintas variedades de cáncer, sigue siendo el principal problema que enfrenta la administración del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios. La salida de la profesora Trinidad Franco Arpero no resolvió absolutamente nada cuando se trata de las condiciones médicas de los derechohabientes, por lo que será necesario una medida de fondo y de mayor calado para remediar la situación de ese instituto.

Ahora ya tampoco opera el convenio que tenía el Issemym con algunas farmacias para que éstas entregaran a los derechohabientes los medicamentos que no hay en el Instituto, la mayoría de éstas ya están desmanteladas y las que quedan no tienen capacidad para surtir las recetas que desde el Issemym se siguen entregando aun a sabiendas de que no hay con que respaldarlas... Lamentable...





#### **DESDE LAS ALTURAS**

#### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- En un lapso de 15 días, la comisión de Desarrollo Económico que encabeza Alejandro Castro en la Legislatura coordinará un foro de información con la intención de aprobar en el corto tiempo la Ley de Unidades Económicas.
- Esta semana un grupo de empresarios realizaron un exhorto a los diputados mexiquenses para aprobar una iniciativa que tienen desde mayo pasado.
- El legislador priista destacó que en el foro estarán representantes del Gobierno estatal, a sí como diputados, empresarios y hasta funcionarios de Ayuntamientos.
- Reiteró como lo anotamos ayer, que esperan tener todo listo y si es necesario con modificaciones para que se apruebe durante este trimestre.
- Es importante que se homologuen los requisitos para abrir negocios de bajo y mediano impacto con la intención de aumentar el número de unidades económicas, pero sobre todo dar batalla a la informalidad.
- COMENTARIO DEL DÍA: Ricardo Moreno, alcalde de Toluca de nueva cuenta entre la realidad y su fantasía.
- Baches v Seguridad.
- Anuncia histórico programa de bacheo en tococo codas las delegaciones de la capital.
- Pues tiene que ser histórico, porque no se recuerda tener las calles entan mal estado como en esta administración.
- Tiene varios meses con las mismas líneas publicitarias, pero en la capital real y no de fantasía, se pueden encontrar baches en la delegación más alejada, lo mismo en calles del centro.
- Ahora pasa de decir que los índices de delitos de alto impacto han bajado como nunca antes, a una nueva y renovada idea, política integral de combate a la crimina lidad.
- PREGUNTA DEL DÍA: ¿Qué valor puede tener la crítica de un senador de Morena como Adán Augusto López al decir que algunos recuerdan el Fonden que tiene un pasado de corrupción? ¿A Cuántos detuvieno por actos de corrupción, en qué se basa para decir que hubo corrupción? ¿El senador está libre de toda sospecha de corrupción como para hablar de ese delito?
- ¿Por qué si no se necesita el Fonden y tienen suficientes recursos para atender a los damnificados, la mandataria federal pide ayuda a los empresarios? ¿No parece más sospechoso y hasta se puede ligar conun acto de corrupción que la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle haya dejado de pagar el seguro contra eventos naturales?

AYER ADELANTAMOS UNA parte de lo que el presidente de la Comisión de Desarrollo Económico, Industrial, Comercial y Minero de la Legislatura, Alejandro Castro expuso luego de la conferencia de prensa en la que empresarios de diferentes organizaciones hicieron un exhorto a los diputados para aprobar la Ley de Unidades Económicas.

Anotamos que dicha iniciativa tiene entre sus objetivos má simportantes homologar requisitos para la apertura de negocios en todo el estado y no como en este momento en el que cada Ayuntamiento tiene su lineamiento para entregar una licencia de funcionamiento.

El legislador priista reconoció de primera instancia que está de acuerdo con los empresarios en el sentido de que es una iniciativa muy importante para el sector económico en la entidad.

Sin duda colocaría al estado entre los territorios donde es más sencillo abrir un negocio o establecimiento de bajo o mediano impacto.

Aunque el Estado de México cuenta con el mayor número de unidades económicas en el país con cerca de 900 míl, esta ley promovería de manera importante que se abitera un mayor número.

Alejandro Castro destacó que en algunos sectores se tienen algunas dudas sobre la forma en la que van a trabajar todos los municipios de acuerdo a la norma que se pretende aprobar.

#### EN 15 DÍAS FORO PARA DISCUTIR LEY DE UNIDADES ECONÓMICAS.

Es por ello que el legislador priista afirmó que en este momento están organizando lo que sería un foro en el que participarían los sectores involucrados en la iniciativa.

Para empezar representantes del Gobierno estatal que fue la instancia que presentó la iniciativa, los diputados para que entiendan la norma y los alcances que puede tener en beneficio de los mexiquenses, así como los representantes de los empresarios.

Pero una parte importante también tiene que ver con los Ayuntamientos, por lo que también se les invitará a participar para que den a conocer sus dudas y se les explique los puntos que les causan interrogantes.

Se conoce que en este momento la norma se encuentra sin avarizar debido a que alcaldes de diferentes municipios, sobre todo los que tienen una mayor presencia de esta blecimientos que es el Valle de México y algunos del Valle de Toluca.

Se plantea que en un día se aclaren las dudas y entonces si es necesario modificar alguna parte se tomará en cuenta entre el Gobierno estatal y la Legislatura.

El objetivo es afinar la Ley para que no tenga un sector inconforme.

Es por ello que si no se tienen muchos problemas con la aprobación del presupuesto, entonces la Ley de Unidades Económicas puede ser aprobada en este trimestre.

#### COMENTÁRIO DEL DÍA: RICARDO MORENO NO DEIA DE LADO SU CAPITAL DE "FANTASÍA". TRABAJO HISTÓRICO PARA TAPAR BACHES Y AHORA PLAN INTEGRAL CONTRA LA INSEGURIDAD.

Ayer el alcalde de Toluca se dio vuelo con dos de sus temas favoritos y que sólo dan resultado en su capital de "fanta sía".

El primero tiene que ver con la seguridad. A los 8 días que llegó ya hablaba de una reducción a doble dígito del índice de delitos.

Al paso del tiempo, el porcentaje, dejó la primera decena para llegar en algunos casos hasta rebasar el 20% y ahora ya van por el 30%.

Así que en 10 meses, según él y sus cifras, avaladas por todas las corporaciones policiacas, la delincuencia de/ó de ser un problema grave en la capital mexiquense.

Así que ahora es tiempo de hablar de una "política integral de combate a la criminalidad". Casi el 28% de su gestión y pasó a otra faceta.

Ya es momento de recuperar espacios públicos, mejorar el alumbrado y hasta la realización de jornada comunitarias (sobre todo en colonias donde no le griten y tenga que salir su diputada aliada a defenderlo) lo anterior deriva en la baja del índice delictivo.

Ya veremos los últimos días de este mes, cuando salga la percepción de inseguridad del INEGI. No importa que desestime el dato porque la encuesta no se aplica sólo en Toluca.

#### PROGRAMA HISTÓRICO DE BACHEO. PUES TIENE QUE SER HISTÓRICO PORQUE NO SE RECUERDA UNA CAPITAL TAN AFECTADA EN SU INFRAESTRUCTURA VIAL COMO EN ESTE MOMENTO.

El otro tema tiene que ver con el bacheo.

Y es que parece que Ricardo Moreno circula por calles que no tienen baches, porque no deja pasar una semana sin hablar del enorme esfuerzo que hace en este sentido.

Pero en su mundo de fantasía, el mensaje que manda no es menor. "Con planeación, transparencia y visión de largo plazo..."

Lo baches que taparon cuando empezó la temporada de lluvias ya se formaron otra vez, así que es imposible saber lo que para el alcalde significa largo plazo.

Eso sí, dijo que es histórico el programa de bacheo en toooooooodas las delegaciones del municipio.

Percepción de la realidad contra una ciudad de fantasía y la necedad de tratar de engañar a la población...

## **MILENIO**°

#### CUESTIÓN POLÍTICA

#### MARCO A. GARCÍA GRANADOS



## Elegirá el voto ciudadano a los candidatos

nte los amagos, embates y amenazas a destiempo que lleva a cabo el Partido Verde en entidades donde habrá elecciones en el 2027, ladirigenciade Morenaya lanzó convocatorias paradefinir que los candidatos a gobernadores irán en alianza y serán electos por medio de votaciones.

De esaforma, los precandidatos a las primeras magistraturas estatales no podrán ser abanderados por el Verde si no se ciñeronal acuerdo de ambos partidos políticos.

Yesqueno obstante, amenos dedosaños

de qué se lleven a cabo elecciones en 17 estados de la República, diferentes precandidatos yase han entrevistado en lo oscurito con la dirigencia de ese partido para ser elegibles y amarrar su lugar porque, según ellos, son abanderados con casi triunfo contundente con cualquier siglado que manejen.

Luego de que la dirigencia nacional guinda emitiera su disposición, en Quintana Roo y contra todos los pronósticos, Luisa María Alcalde, dirigente de Morena, convocó a los presidentes municipales sin la presencia de la gobernadora, con el fin de que ella permanezca ajena a la próxima elección de candidatos. Empero, Mara Lezama acudió a la cita sinser convocadapor la propia Alcaldey, cuando llegó a la reunión, ésta le mencionó que las convocatorias para el año próximo serán por el voto universal de los afiliados de Morenay no por la selección de la gobernadora.

Por lo que toca a San Luis Potosí y Zacatecas, entre otros estados y para no romper la alianza con Morena, éste yala lanzó su estrategia como en Quintana Roo, para que no existan abanderados que se vayan por la libre y rompan el esquema que ha impuesto el partido en el poder, con el único objetivo de que arrasen en la contienda del 4 de junio de 2027 como ya sucedió el año pasado.

Con esas medidas que ya adoptaron los guindas para permanecer en el poder estatal, cuando menos hasta el 2033, se mencionó que analizarán que los candidatos no están involucrados con el crimen organizado.

Enlateoría, el menor de la dinastía Monreal y a no podrá ser aspirante a la nomenclatura de los guindas en Zacatecas, principalmente porque Claudia Sheinbaum y a dijo que no permitirán tanto el nepotismo como la herencia de los cargos a los familiares más cercanos, como ha acontecido en varias partes de la República.

La mandataria de la nación ha dejado en claro que no permitirá ni la imposición de candidatos ni que se elija a gente que tenga compromisos con particulares o con instituciones. Por supuesto que es la ciudadanía la que debe de elegir a su representante popular, yaque si se insiste en imponer a abanderados que no cumplan con la elemental norma establecida, es decir, con los lineamientos y principios fundamentales de Morena, no se les otorgaráninguna concesión graciosa para que persistan en el poder, pese a que los futuros votantes les otorguen con su sufragio la estancia en el cargo.

## **MILENIO®**

#### PUNTO DE ENCUENTRO



## Sociedad Civil

nte la falta de credibilidad, la corrupción y el alejamiento de las causas ciudadanas, la sociedad civil está emergiendo con fuerza como una alternativa para dar cauce a propuestas sociales que revitalizan la vidademocrática.

A través de distintas formas de organización, como asociaciones y colectivos, los ciudadanos pretenden influir en distintas exigencias que afectan su entorno, sin que para ello tengan que depender de los partidos políticos, organizaciones que privilegian el sectarismo, el amiguismo, el nepotismo y la corrupción. Bajo esa premisa, los partidos políticos privilegian las candidaturas a cargos de elección popular a los Congresos federal y estatales, como Senadores y Diputados, Presidentes Municipales, Regidores y Síndicos, por lo que es imperativo que la sociedad civil emerja como una fuerza revitalizante en la vida nacional.

Su fuerza radica en la independencia, la transparencia y la cercanía con la población en la defensa de causas justas como derechos humanos, seguridad, rendición decuentas, así como la gestión de obras que beneficien a la colectividad.

Ante el desgaste institucional que está teniendo el país y la ausencia de una oposición sólida y congruente, la sociedad civil es quien en el futuro mediato debe asumir un liderazgo real, no remplazando a los partidos políticos, sino asumiendo un rol crítico y con una visión a largo plazo que contribuya a reconstruir la confianza que se ha perdido por el debilitamiento de las instituciones y la concentración de poder en los partidos.

Hace unos días fui invitado a una reunión convocada por el Presidente de la Asociación Civil "Proyecto Social Naucalpan", David Parra, cuyos integrantes buscan abrir nuevos caminos y oportunidades que contribuyan a renovar la vida pública y devolver le sentido al compromiso colectivo a través de la participación social y política.

En esta agrupación se combina la experiencia y compromiso de sus líderes, demostrando que la sociedad civil puede generar cambios reales cuando se trabajacon visión y voluntad. La reunión contó con la disertación del diputado federal del PT, Reginaldo Sandoval, Comisionado Nacional en el Estado de México, cuya misión principales organizar las bases del PT en esta entidad con miras al próximo proceso electoral.

En palabras del Diputado por Naucalpan, Enrique Jacob, "Proyecto Social Naucalpan es una Asociación conformada por hombres y mujeres que piensa diferente, con distintos orígenes, cuyo interés es tener un mejor municipio para las próximas generaciones. Nos proponemos rescatar esa fuerza motriz de la ciudadanía que ayuda, organiza e impulsa el trabajo conjunto con la autoridada fin de rescatar el entorno".

Muy alentador fue el compartir esta reunión y poder observar el compromiso genuino de todos los presentes.

## El Sol de Toluca



## Un año en la presidencia

El pasado miércoles I de octubre la presidenta de México, Claudia Sheinbaum cumplió 365 días de ser la primera mandataria de México; en donde se ha destacado por sus conferencias mañaneras que inician a las 7:00 horas, y durante dos horas da cuenta de cómo se encuentra el país en los diferentes ámbitos, principalmente el de seguridad; posteriormente realiza un arduo trabajo de acuerdos con sus integrantes del gabinete o gira por todo el país, principalmente aquí en el Estado de México.

laudia Sheinbaum Pardo es una mujer disciplinada que sobresalió en su vida estudiantil como una alumna con los mejores promedios; es hija de inmigrantes polacos; su cónyuge actual es Jesús María Tarriba, y tiene una hija de su primer matrimonio.

Aunque bien vale la pena señalar que desde 1980 se distinguió como líder estudiantil en las luchas universitarias, con un espíritu competitivo y su pasión por la justicia, junto con valores morales recibidos por su familia montó su honestidad y responsabilidad. Sheinbaum ya ahora es una política, es licenciada en Física y doctora en Ingeniería Ambiental, sus estudios profesionales los realizó en la UNAM.

Inició su carrera política en la Ciudad de México como secretaria del Medio Ambiente de 2000 a 2006, posteriormente regresó a su vida académica y más adelante en 2015 fue electa como jefa delegacional en Tlalpan. Posteriormente en 2018 ganó las elecciones para ser jefa de gobierno en la Ciudad de México, por la coalición "Juntos Haremos Historia" (Morena-PT-PES); en 2023 renunció a su cargo para convertirse por parte del partido de Morena en precandidata a la presidencia de la república, y el 6 de septiembre de 2023 fue declarada ganadora en el proceso interno de Morena, es así que el 1 de marzo inició su campaña para ser candidata de Morena a la presidencia de la república cargo que obtuvo en las elecciones del 2 de junio de 2024; tuvo una clara ventaja de 32 puntos de diferencia, sobre su competidora Xóchilt Gálvez.

Como científica y académica obtuvo varios premios importantes; en los últimos días ha intentado desvincularse como el pasado 3 de octubre en su mitin de un año de gobierno expreso: "En este México nuevo la unicidad no es la excepción, es la regla; y quienes traicionen, quienes roben al pueblo, enfrentarian a la justicia; el poder no es para enriquecerse, es para servir a la humanidad".

Sheinbaum, como presidenta, ha privilegiado a los temas técnicos con proyección internacional pues maneja a la perfección otros idiomas (inglés y francés) y siempre tiene presente que su motor es la lucha por una sociedad más justa para los marginados e incorpora las reivindicaciones de una sociedad moderna que incluye a niños (a), hombres y mujeres de la tercera edad.

Así hemos visto cómo Claudia Sheinbaum toma decisiones bien pensadas y razonadas y no improvisadas; seguramente con su actual su gobierno se va encaminando a que sea el sexenio del progreso y del bienestar para México. La presidenta ha demostrado en un año que consolidó su poder interno y pacificó a sus rivales (bien conocidos por todos) dentro de Morena; y así mismo frenó los intentos de deserción y los problemas en su gobierno; es una científica física que los problemas los resuelve como los tenía en la escuela, es decir, los números son exactos.

Magistrado en retiro Mail: famlopezs@hotmail.com

## CAPITAL



## El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

El empleo

El Estado de México, convertido en una plataforma importante para la logística en el centro del país, tiene -como les gusta decir a los clásicos- un mosaico importante de actividades para emplearse y desarrollarse en vías de conseguir mejores condiciones de vida. Las ofertas de trabajo en la entidad tienen opciones importantes en el renglón de Tecnología y desarrollo. Las especialidades más buscadas son; -Desarrollo de software, Análisis de datos, Ciberseguridad, Tecnologías de la información...También se pueden encontrar espacios en las áreas de Administración y recursos humanos: con énfasis en: asistentes administrativos, Recursos humanos, Nóminas y compensaciones, Reclutamiento y selección. Por obvias razones, el renglón de Logística y transporte, también tiene demanda en: Operarios de almacén, Conductores, Planificadores logísticos, Coordinadores de transporte...También se encuentran espacios en Ventas y marketing: Representantes de ventas, Promotores, Coordinadores de marketing y Ejecutivos de cuenta. Otros ramos con oferta de trabajo son; Servicios y hostelería: Camareros, Personal de recepción y conserjería, Personal de limpieza, Cocineros y ayudantes de cocina...Es de observar algunos empleos hasta hace pocos años eran de más recurrencia en destinos turísticos, tales como playas, pero hoy la diversificación del turismo, también obliga a redirigir empleos y la forma de ganarse la vida...Así pues los y las mexiquenses deben poner especial atención en cumplir con un perfil de habilidades que se de-

Parte de las conclusiones de quienes se dedican a cazar talentos y a realizar "escauteo", existe la posibilidad de acceder a trabajos siempre y cuando se cuente con preparación, especialización y se le dé a la empresa o empresas el 100 por ciento de capacidades. La preparación y capacitación sigue siendo una de las mejores cualidades para el empleo

manda en el mercado laboral. ¿Qué se busca o solicita? Pensamiento crítico y resolución de problemas, Adaptabilidad y flexibilidad, Creatividad e innovación, Comunicación efectiva, Trabajo en equipo y colaboración, Liderazgo y por último -en esta lista- Inteligencia emocional...Y mira como todo está conectado y relacionado entre si, aunque no lo parezca, los rubros más competidos de trabajo son; Tecnología y desarrollo, con alta demanda de profesionales en áreas como desarrollo de software, análisis de datos, ciberseguridad y tecnologías de la información. También el rengión de Administración y recursos humanos: asistentes administrativos, recursos humanos, nóminas v compensaciones, reclutamiento v selección. Logistica y transporte: ofertas de empleo para operarios de almacén, conductores, planificadores logísticos y coordinadores de transporte. Otro más Ventas y marketing: con chance para para representantes de ventas, promotores, coordinadores de marketing y ejecutivos de cuenta. Igual en el renglón de Servicios y hostelería: encontramos ofertas de empleo para camareros, personal de recepción y conserjería, personal de limpieza y cocineros y ayudantes de cocina... Parte de las conclusiones de quienes se dedican a cazar talentos y a realizar "escauteo", existe la posibilidad de acceder a trabajos siempre y cuando se cuente con preparación, especialización y se le dé a la empresa o empresas el 100 por ciento de capacidades. Algo que poco o nada ha cambiado a través de los tiempos; la preparación y capacitación sigue siendo una de las mejores cualidades para el empleo... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



# LA EDITORIAL

Delfina envía víveres a pobladores de Hidalgo

Que la Gobernadora Delfina Gómez está haciendo una extraordinaria labor de acopio de víveres para apoyar a las familias que resultaron afectadas por las intensas lluvias en entidades como Hidalgo, Veracruz y Puebla.

Este jueves, 15 toneladas de ayuda salieron de Palacio de Gobierno con destino a Hidalgo para llegar a poblaciones que quedaron incomunicadas, así como vehículos tipo Kodiac, retroexcavadoras, excavadoras, camiones de volteo, pick ups, autobuses de la SSEM, personal médico e incluso, el helicóptero del Grupo Relámpagos para apoyar en las labores de limpieza y rescate de los hermanos hidalguenses.